



M. Clark (à gauche) s'entretient avec le premier ministre Mahathir bin Mohamad de Malaysia.

ments économiques et politiques survenus dans la région du Pacifique.

À la conférence post-ministérielle de l'ANASE à Kuala Lumpur, le ministre canadien a indiqué quelles étaient les grandes questions inscrites à l'ordre du jour de la réunion : le Cambodge, la situation économique internationale, les stupéfiants, le terrorisme et l'aide au développement.

- La Thaïlande a assumé la tâche d'accueillir de nombreux réfugiés et personnes déplacées du Cambodge qui sont venus y chercher asile. Afin d'aider à atténuer ce problème, le Canada apportera une contribution de 2,7 millions de dollars.

- En ce qui concerne l'expansion du commerce, la Fondation Asie-Pacifique, constituée en 1984 et dont le siège est à Vancouver, a pour objectif de coordonner et d'encourager un vaste éventail d'activités, en vue de renforcer la collaboration avec les pays de l'Asie sur le plan des échanges commerciaux, de l'aide au développement, de la culture et de l'éducation.

- « Comme le commerce revêt une grande importance aussi bien pour l'ANASE que pour le Canada, nous avons un intérêt commun à résister au protectionnisme et à promouvoir une plus grande libéralisation des échanges, ainsi qu'un intérêt immédiat à travailler ensemble pour faire en sorte que le système commercial fonctionne de façon plus efficace. Nous ne devons pas permettre au protectionnisme, que ce soit dans les pays développés ou en développement, de venir anéantir les espoirs d'amélioration du commerce et les promesses de prospérité mutuelles. Je pense que les pays de l'ANASE et le Canada ont beaucoup de choses en commun à cet égard, et j'espère qu'il nous sera possible d'élaborer ensemble

un consensus sur un ordre du jour équilibré pour la nouvelle série de négociations commerciales multilatérales tant attendue, » a affirmé le ministre canadien.

- Une autre question préoccupe grandement le Canada : la nécessité de collaborer encore davantage pour lutter contre le trafic international des stupéfiants. « Tant au sein de l'ANASE que dans le cadre de nos relations bilatérales avec les pays qui en sont membres, nous rechercherons de nouveaux moyens de travailler ensemble grâce à la coopération policière et à d'autres formes d'aide, afin de lutter contre ce terrible fléau social. Le Canada appuie l'initiative de l'ANASE visant à rédiger un projet de résolution concernant les stupéfiants et il est prêt à en discuter le libellé et les dispositions, » a déclaré M. Clark.

- Le terrorisme est un autre fléau international qui atteint des proportions gigantesques. Le Canada participe activement à un certain nombre d'initiatives importantes visant à améliorer la coopération internationale dans la lutte contre le terrorisme. « Je sais que les pays de l'ANASE partagent nos préoccupations à cet égard et je crois que nous sommes en mesure de travailler ensemble dans ce domaine crucial, de façon encore plus efficace que par le passé, » a indiqué le ministre.

- L'aide au développement continue d'occuper une place prioritaire dans nos relations bilatérales. À ce sujet, M. Clark a indiqué « Nous avons convenu d'axer notre aide sur la gestion de l'environnement et des ressources naturelles (notamment dans les secteurs de la foresterie et des pêches), ainsi que sur la mise en valeur et la formation des ressources humaines. Depuis 1982, nous avons engagé quelque 15 millions de dollars au titre de projets régionaux de l'ANASE. Le total de nos engagements au titre de la coopération bilatérale, tant institutionnelle qu'industrielle, et de projets régionaux en faveur des pays de l'ANASE s'élève aujourd'hui à plus de 225 millions de dollars canadiens. »

Quant aux discussions de M. Clark en Malaysia, en Thaïlande et en Indonésie, elles étaient axées sur l'accroissement du commerce bilatéral et de la coopération commerciale, y compris les entreprises en coparticipation. Les échanges entre l'ANASE et le Canada s'élevaient à près de 1,5 milliard de dollars en 1984.

### Possibilités avantageuses en Malaysia

Selon le premier ministre Datuk Seri Mahathir bin Mohamad de Malaysia, son pays offrirait



M. Clark observe les composantes utilisées dans les profileuses motorisées à l'occasion de l'inauguration de l'usine Champthai.